

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

¡Viva la República!

Del momento

Comentario del día

MOMENTOS

El manifiesto de los intelectuales

La solidaridad de los falsarios

Por tierras de América

POR MANUEL ARQUES SUCH

Un grupo de cuarenta y cuatro intelectuales de España, en el que figuran dramaturgos como Benavente, escultores como Capuz y Victorio Macho, músicos como Peres Casas, Torner, Pintado y Halfer, médicos como Marqués Pascual, Lafora, Sacristán y Prados, químicos como Madinaveitia, poetas como Doménech, Antonio Machado y León Felipe, críticos de arte como Juan de la Encina, pintores como López Mezquita, Artele, Solana y Crisóbal Ruiz, maestros del periodismo como Zozaya y Castroviejo, profesores como Moles, Pesé, Carrasco y Dupreir, escritores como Urabayen y Baeza, se han dirigido, en no abultado documento, a la conciencia del mundo.

Y no lo hacen a título de defensores del régimen legal de España, ni siquiera como antifascistas. Lo hacen como hombres, simplemente.

Como hombres, horrorizados y estremecidos, indignados y asqueados, como hombres cuya sensibilidad, constantemente herida por el espectáculo de la más atroz barbarie que los siglos vieron, no puede resistir más y se subleva y pone por tesigo de esa sublevación a todas las almas limpias, a todos los cerebros claros y a todos los corazones nobles.

Lo dicen francamente en el documento a que aludimos. «Si la guerra en que España vive empujada desde hace siete meses fuera una guerra, con todos los horrores que la guerra comporta, pero atendida a ese mínimo de normas humanitarias que se llama derechos de gentes, hubieran guardado silencio fuera de España». Se habrían alistado en las filas combatientes y dado y recibido golpes de muerte, sin lamentarse ni llevar al extranjero sus quejas y sus odias. Pero no han podido callarse. Y no han podido, porque la guerra que hacen los rebeldes ahora todos los siglos de la moral, ha abierto todas sus esclusas y es un torrente de iniquidad que amenaza anegar a España entera».

«Oh el último espantoso drama de Málaga! Docenas de miles de mujeres y de niños huyendo a pié, sin víveres, sin agua, por la carretera de Almería, y volando encima de ellos, descargando sobre sus cabezas las ametralladoras, desgranando sus rosarios de bombas, los aviones de Franco, tripulados por italianos y alemanes...

Shakespeare habría dicho otra vez, si hubiera visto tan infame crimen: «Triple horror!»

Los cuarenta y cuatro intelectuales firmantes de la apelación a la conciencia del mundo contamos y a los que hubieran unido sus nombres, de estar en España, otros no menos insignes, que desempeñan en el extranjero misiones científicas — recordemos a Río Ortega, por ejemplo — avisaban a la Humanidad de un mortal peligro. Le dicen: «Por si esta contienda que ensangrienta a España fuera, como al-guien sospecha, un anticipo, un ensayo de la futura guerra mundial, a todos los pueblos les conviene saber esto: la guerra tiende a perder toda sombra de dignidad humana porque empieza a hacerse de una manera fría y sistemática contra los indefensos y los inofensivos. Si éste ejemplo cuando, porque no despierta la indignada repulsa del mundo entero, en lo futuro, no sólo combatirán los ejércitos entre sí, sino también y sobre todo, el elemento armado de cada nación contra la población inermes de la nación adversaria, lo que quiere decir que no son ya los individuos, ni los pueblos, sino la especie humana, en su totalidad, la que peligra».

Tres diarios holandeses, todos ellos publicados en La Haya, han insertado, con rara y sospechosa unanimidad, una carta de Madrid, de una persona que no firma, y que constituye una verdadera infamia. Naturalmente, esos tres diarios, «Het Huisgezins», «De Residentiebode» y «Eindhovensche Courant» son de extrémas derechas. No podía ser de otro modo.

En esa carta, que empieza con protestas hipócritas de imparcialidad y termina con insinuaciones y afirmaciones miserables, se describe uno de los bombardeos nocturnos realizados en Madrid, durante el mes de enero, por la aviación de Franco. En ese bombardeo, sufrieron destrozos la Embajada de Inglaterra y la «Casa de Holanda».

El autor de la carta — si es que no se trata de una invención, lo que sería muy posible — añade: «Todo el mundo sabe que en la Embajada de Inglaterra hay heridos. En los comentarios que en la calle se oyen, se dice con insistencia que la culpa de los bombardeos no la tienen los militares, sino el Gobierno. También se dice que el Gobierno es el que ha hecho el último bombardeo. No nos extraña cuando el comunicado de la Junta de Burgos decía de una manera clara y terminante que la noche a que hago mención no había volado sobre Madrid ningún aparato suyo».

Y aprovecharon la ocasión para repetir antiguas villanías, como esa de que el Hospital de San Carlos bombardeado cruelmente había sido convertido en cuartel. ¿Qué pensará de tal imposura el ilustre doctor Marqués?

Verdaderamente, los reaccionarios son iguales bajo todos los cielos y en todos los idiomas. Tienen las mismas características. Mienten con idéntica facilidad. Odian a la cultura de parecido modo. Carecen de escrúpulos. Y son fundamentalmente hipócritas.

No hace mucho que el «Berliner Tagblatt», hoy órgano del nazismo, decía que los rojos españoles habían bombardeado y destruido el Museo del Prado, la Biblioteca Nacional de Madrid y el Palacio de Liria, como si la capital de España estuviera situada por ellos y no por las hordas internacionales de Franco, entre las que fi-

guran millares de «retras» alemanas. Y no hace mucho también que Hitler, refiriéndose en un discurso a la cifra de 175.000 fusilados dada como total de los crímenes cometidos por los fasciosos en Andalucía, Castilla, Navarra, Extremadura, Aragón, y Galicia, decía que esos 17.000 asesinatos habían sido realizados por los «rojos» del Gobierno español.

No esperamos que los tres periódicos holandeses que han tenido la avilantez de publicar las repugnantes mendacidades extractadas más arriba, rectifiquen y reconozcan que engañaron a sus lectores. Pero en Holanda hay prensa liberal y socialista y en España, holandeses dignos que se interesaran por el buen nombre de su patria.

Creemos que los unos y los otros cumplirán con su deber...

Pasó el huracán —huracán maldito— por el suelo patrio y lo arrasó todo. No quedó siquiera un árbol en pié. E iso al contemplar la tragedia se escondió en unas nubes. Como horrorizado del espectáculo siniestro. El eco de las voces lanzadas en el campo perdíanse en la amplitud de esta soledad. De esta soledad que en vez de calmar los espíritus, los agitaba como ese huracán maldito que pasó.

Aquellas castañas blancas que adornaban —dándole un tinte típico— los campos verdes y servía de cobijo a los que trabajaban en su derredor, también se perdió. Aquellos árboles grandes —de una corpulencia simpática— que daban sombra acogedora al caminante y nido a los pajarillos que alegraban la monotonía del paisaje, quedaron todos, como algo infinitamente horrible.

Todo murió. Todo quedó deshecho. Campos ciudades sufrieron la ira del malvado. ¡Que importaba la conversión de un pueblo en ruinas! ¡que importaba su deber! O sea: una nación destruida y sus habitantes sufriendo el desgarrón de su alma, no significa nada para los que, cobardemente, intentaron proseguir por la senda de la avaricia y el odio.

El huracán pasó. Quedaron campos y ciudades destruidos. Pero ¡ah!, hicieron levantar, en proporciones gigantescas, a un pueblo que, justiciero marcha firmemente a cumplir la misión de hacer que caiga sobre ellos la tragedia de los campos desvastados y las ciudades en hogueras.

El dolor de España lleva Marcelino Domingo en su alma. El dolor de España lo muestra, descarnadamente, por tierras de América. Marcelino Domingo se asemeja al peregrino triste que, sin descanso, recorre el mundo mostrando su figura digna y noble. Y por tierras de América va Marcelino Domingo con su corazón en sangre. Su talento, su elocuencia, su vida misma la deja por América para que sepan toda la verdad de lo que en España ocurre. Porque allá ignoraban la gran tragedia de España. Allá ignoraban el sacrificio de nuestro pueblo. Allá ignoraban el delito monstruoso de unos generales, de unos curas, de un capitalismo sin nacionalidad. Allá ignoraban los crímenes que aquí se cometen. Y Marcelino Domingo allá, tiene su alma aquí. ¡Heroico comportamiento de Marcelino Domingo! ¡Abnegada actitud al suya! El gobierno legítimo le pide vaya allá y allá está queriendo estar aquí, junto a su pueblo. ¡Ejemplar conducta! Marcelino Domingo está donde debe estar. Donde el gobierno cree debe estar para bien de la República. Y la República, para Marcelino Domingo, es lo más sagrado que existe.

Yo que conozco a Marcelino Domingo a través de sus libros y sus discursos, comprendo la inquietud magnífica de su alma. Yo que de niño oía su nombre y de su vida de mártir, entiendo de su sacrificio.

Labor ardua la de Marcelino Domingo por tierras de América. Era como una voz en pleno desierto. Pero con perseverancia, ahincadamente supo hacerse llegar al pueblo americano. Supo moverle e interesarse por nuestra causa. El fervor de Marcelino Domingo ha hecho levantar a América. Su vehemencia, entusiasmar al pueblo. Su cultura y su talento, crear entidades de «Amigos de España».

Arde en deseos de volver pero...

La Humanidad ha visto impasible, salvo excepciones honrosas de individualidades y partidos y salvo también dos naciones, que marchan a la cabeza del progreso social, el inmenso crimen colectivo de la guerra civil española. Y se ha cruzado de brazos, y ha tolerado que los poderes totalitarios ayuden a la consumación y a la agravación de la catástrofe, y no ha cumplido su más elemental deberes.

En el pecado llevará la penitencia. Porque como lo avisan los cuarenta y cuatro intelectuales hispanos, ha hecho posible que esa inconcebible abominación, que no tiene precedente ni en las invasiones gengiskánicas, se convirtiera en norma de las luchas del próximo porvenir. Gobiernos y pueblos contemplaron impasibles como se proclamaba el Exterminio, ley de la Guerra y como se llevaba el estrago a las poblaciones inermes e indefensas de la retaguardia, y al obrar así, por insensibilidad, miedo y egoísmo, se han condenado a sí mismos. Sufrirán igual suerte. La tragedia española es el prólogo del desastre mundial...

«Cuando la prensa del Gobierno se indigna con gran ruido, del bombardeo de Centros Culturales o de hospitales, se le olvida decir que los tales hospitales y centros culturales, o se habían convertido en cuarteles o en depósito de armas, o se había instalado en sus tejados cañones antiáereos. Para poner un ejemplo, diré que el Hospital de San Carlos se había convertido en cuartel. Cuando por comunicación de la Junta de Burgos, se supo que se pensaba establecer una zona neutral, los primeros que entraron en esa zona fueron la Tchka y millares de milicianos en armas y a pesar de esto, la Junta de Burgos ha respetado hasta ahora la zona por ella establecida. También tengo que hacer constar, que las bombas eran de muy poco peso, y los militares no emplean bombas de poco calibre. Por todo lo que he dicho, deduzco que la verdadera explicación del bombardeo de la Embajada de Inglaterra está en que el plan de bombardeo y ejecución de dicho bombardeo estuvo realizado por comunistas, para que el ambiente inglés evolucionase hacia el Gobierno. Parece imposible que antes que han matado a 45.000 compañeros, puedan creerse que por unos cuantos muertos, Inglaterra va a cambiar su actitud».

«El día 23 de julio, cuando ingresé en la prisión de Victoria Grande, había ya detenidas en ella tres mujeres; una la esposa del capitán de Aviación Leret (fusilado el día 22), doña Carlota O'Neil, su criada y una muchacha de una directiva sindical.

A partir de este día, fueron conducidos más mujeres a la cárcel, hasta hacer un número de cuarenta y dos; entre ellas habían muchachas de dieciocho y veinte años (como las hermanas Moniyo, condenadas a muerte e indultadas a treinta años de prisión; su padre había sido fusilado ya) y ancianos de sesena y uno, como Isabel López García. Todas ellas tenían que ocupar unas celdas en las que normalmente venían siendo instalados dieciocho o veinte detenidos.

El hacinamiento de esas pobres mujeres decía ya elocuentemente el sentido humano que imprimían a su justicia los elementos rebeldes.

Pero completando este cuadro el episodio siguiente, lleno de un trágico vigor, señala claramente hasta que punto de relajamiento moral llegaron en sus crímenes.

El día 14 de agosto, a las siete de la tarde, los presos que nos encontrábamos en las celdas bajas, pudimos ver la llegada de un automóvil del que se apearon un sacerdote y dos falangistas de uniforme (pistola al cinto y látigo en la mano) entrando en la cárcel. El sacerdote llevaba un pequeño envoltorio en sus manos.

Su llegada nos causó sorpresa y temor porque no comprendíamos a qué obedecía la presencia de un sacerdote en aquellos momentos, y nuestra curiosidad, lógicamente excitada, quiso averiguar. Pudimos ver, por un ventanillo de la celda, desde el cual se divisaba el rastrollo, cómo el sacerdote, desenvolviendo el envoltorio, sacaba de él unos ornamentos de iglesia.

A los pocos minutos, una muchacha, que representaba tener unos veinte años, era bajada de las celdas por los guardianes. Se llamaba Carmen Galindo.

Fué trasladada a una celda vacía donde permaneció con ella el sacerdote unos pocos minutos. Abandonó éste la prisión y Carmen Galindo quedó en la celda; ¡la habían llevado una silla, muestra, sin duda, de máxima delicadeza, para que esta inocente muchacha permaneciese sentada.

A las once de aquella misma noche, tres automóviles repletos de jóvenes falangistas vinieron a buscar a Carmen Galindo, y con todo género de precauciones, como si se tratase de un

elemento peligroso, la llevaron hacia el lugar escogido para realizar el vil asesinato de una muchacha que, por su edad y aun por su formación, sólo podía haber cometido el enorme delito de pensar con libertad.

Pude averiguar después que el sacerdote había ido a prodigarla sus servicios espirituales de última hora, y que sin la menor intervención del Juez, sino con su bárbara concepción de justicia rápida y ejemplar, no habían vacilado en cortar la vida inocente de una pobre muchacha que sufrió en sus ansias de libertad con un alboroz más humano... He sabido después que Carmen Galindo, al oír de labios del sacerdote que iba a asistirle en sus últimos momentos, le rechazó indignada, esperando con resignación y esotismo su última hora, bien cercana, por cierto».

«El Tribunal Popular ha dictado contra varios vecinos de Aspe, la siguiente sentencia:

«Fallamos: Que debemos de condenar y condenamos a los procesados Antonio Bernal Caparros y Juan Bautista Bernal Pujalte, como autores de un delito de excitación para la rebelión militar a la pena de ocho años de internamiento en un campo de trabajo; y a los procesados Mauricio Sánchez Amores y Jerónimo Calatayud Bonmati a la pena de seis años de internamiento en un campo de trabajo como autores del mismo delito, accesorias correspondientes a todos ellos y costas del juicio en la proporción legal establecida siéndole de abono para el cumplimiento de la condena el tiempo que lleven sufrido de prisión preventiva. Asimismo se les impone la obligación de indemnizar, solidaria y mancomunadamente, al Estado en la cantidad de cincuenta mil pesetas.

Así, por esta nuestra sentencia, definitivamente juzgando, lo pronunciamos, mandamos y firmamos».

«El Tribunal Popular ha dictado contra varios vecinos de Aspe, la siguiente sentencia:

«Fallamos: Que debemos de condenar y condenamos a los procesados Antonio Bernal Caparros y Juan Bautista Bernal Pujalte, como autores de un delito de excitación para la rebelión militar a la pena de ocho años de internamiento en un campo de trabajo; y a los procesados Mauricio Sánchez Amores y Jerónimo Calatayud Bonmati a la pena de seis años de internamiento en un campo de trabajo como autores del mismo delito, accesorias correspondientes a todos ellos y costas del juicio en la proporción legal establecida siéndole de abono para el cumplimiento de la condena el tiempo que lleven sufrido de prisión preventiva. Asimismo se les impone la obligación de indemnizar, solidaria y mancomunadamente, al Estado en la cantidad de cincuenta mil pesetas.

Así, por esta nuestra sentencia, definitivamente juzgando, lo pronunciamos, mandamos y firmamos».

Frente de Arganda LA GUERRA (De nuestro corresponsal)

Muchos vecinos del pueblo de Arganda que evacuaron sus casitas frágiles al venirse encima la avalancha fascista — frente a la invasión se extiende el desierto — han vuelto a sus hogares. Llegaron recelosos, comprobando a cada metro la seguridad de la carretera, pero ahora, cuando en este sector se rifan los más duros combates de la guerra, se los vé en los carros de la plaza, con sosiego de domingo, seguros de que hasta aquí no han de llegar.

En Arganda me encuentro al teniente coronel X. Pocas palabras.

— Mi brigada, esos carabinieri que sobreviven su bautismo de armas en la Casa de Campo, bien. Ayer avanzaron como se les mandó.

— ¿Hacia dónde?

— Hacia donde se les dijo.

El jefe del sector no dice nada. Por esta parte todo sigue su marcha normal. Combate continuo, alusiones de hombres y toneladas de máquinas. Ayer se avanzó, pero aquí el avance uno puede medirse por metros.

Aún continúan los camiones su alboroto de ayer. Se entabla un duelo de artillería. Los hombres que recogen la aceluna siguen en sus puestos. Parece que aquí todo el mundo ha de hacer igual. Mientras las cesas se llevan de fruto caen obuses en los olivares.

Más tarde recorrí el sector izquierdo. Allí la artillería alemana se obstinaba en cortar el paso de un camino. Por fin poco después del medio día se cansaron de malgastar proyectiles y dejaron de disparar.

Las ametralladoras cantaban en las lomas. No se efectuaba ninguna operación, pero ya hemos quedado en que en este frente del Jarama — los ríos humildes de España se están formando una historia —, el combate no termina.

Fofojeo de líneas. Maniobras a campo abierto.

— Esta es la primera gran batalla de la guerra — me dice un oficial amigo mío. Lo de Talavera fue una retirada ineludible. Aquí se nos ha presentado combate y lo hemos aceptado. Aquí ocurrirán muchas cosas.

Esto es cierto. En estas llanuras; en estas lomas, se han de decidir cosas muy importantes para los españoles y para los que no son españoles. Los ejércitos cuajados se observan. Uno — el de ellos — no esperaba esto. Pero no han tenido otro remedio que aceptar la situación. Ya ha empezado la batalla. La primera gran batalla — campo abierto y masas de hombres — de toda la guerra.

Ahora, dos informaciones antiguas: Radio Tenerife, refiriéndose así al bombardeo en cuestión: «Nuestra aviación ha bombardeado hoy el barrio de Salamanca». (Que es donde se encuentra la Embajada inglesa).

Y el representante en Madrid del Embajador de la Gran Bretaña, Mr. Erwin G. Laus, manifestó al otro día lo que sigue: «Arrojar bombas de noche sin un objetivo militar, como fue hecho ayer, es el crimen más monstruoso que puede ser recordado, por la humanidad».

Radio Tenerife dió cuenta del bombardeo de Ibarro de Salamanca por la aviación de Franco, porque recibió la noticia de cuartel general de los rebeldes. Luego, es-vo, viendo el pésimo efecto que había causado en Inglaterra la hazaña, decidieron negar que lo hubiesen realizado, y añadieron a la mentira cobarda, la vil manobra de una invención.

«No hemos sido nosotros, sino ellos, los que bombardearon», dijeron e hicieron decir a sus periódicos de España y de fuera de ella.

«El día 23 de julio, cuando ingresé en la prisión de Victoria Grande, había ya detenidas en ella tres mujeres; una la esposa del capitán de Aviación Leret (fusilado el día 22), doña Carlota O'Neil, su criada y una muchacha de una directiva sindical.

A partir de este día, fueron conducidos más mujeres a la cárcel, hasta hacer un número de cuarenta y dos; entre ellas habían muchachas de dieciocho y veinte años (como las hermanas Moniyo, condenadas a muerte e indultadas a treinta años de prisión; su padre había sido fusilado ya) y ancianos de sesena y uno, como Isabel López García. Todas ellas tenían que ocupar unas celdas en las que normalmente venían siendo instalados dieciocho o veinte detenidos.

El hacinamiento de esas pobres mujeres decía ya elocuentemente el sentido humano que imprimían a su justicia los elementos rebeldes.

Pero completando este cuadro el episodio siguiente, lleno de un trágico vigor, señala claramente hasta que punto de relajamiento moral llegaron en sus crímenes.

El día 14 de agosto, a las siete de la tarde, los presos que nos encontrábamos en las celdas bajas, pudimos ver la llegada de un automóvil del que se apearon un sacerdote y dos falangistas de uniforme (pistola al cinto y látigo en la mano) entrando en la cárcel. El sacerdote llevaba un pequeño envoltorio en sus manos.

Su llegada nos causó sorpresa y temor porque no comprendíamos a qué obedecía la presencia de un sacerdote en aquellos momentos, y nuestra curiosidad, lógicamente excitada, quiso averiguar. Pudimos ver, por un ventanillo de la celda, desde el cual se divisaba el rastrollo, cómo el sacerdote, desenvolviendo el envoltorio, sacaba de él unos ornamentos de iglesia.

A los pocos minutos, una muchacha, que representaba tener unos veinte años, era bajada de las celdas por los guardianes. Se llamaba Carmen Galindo.

Fué trasladada a una celda vacía donde permaneció con ella el sacerdote unos pocos minutos. Abandonó éste la prisión y Carmen Galindo quedó en la celda; ¡la habían llevado una silla, muestra, sin duda, de máxima delicadeza, para que esta inocente muchacha permaneciese sentada.

A las once de aquella misma noche, tres automóviles repletos de jóvenes falangistas vinieron a buscar a Carmen Galindo, y con todo género de precauciones, como si se tratase de un

«El Tribunal Popular ha dictado contra varios vecinos de Aspe, la siguiente sentencia:

«Fallamos: Que debemos de condenar y condenamos a los procesados Antonio Bernal Caparros y Juan Bautista Bernal Pujalte, como autores de un delito de excitación para la rebelión militar a la pena de ocho años de internamiento en un campo de trabajo; y a los procesados Mauricio Sánchez Amores y Jerónimo Calatayud Bonmati a la pena de seis años de internamiento en un campo de trabajo como autores del mismo delito, accesorias correspondientes a todos ellos y costas del juicio en la proporción legal establecida siéndole de abono para el cumplimiento de la condena el tiempo que lleven sufrido de prisión preventiva. Asimismo se les impone la obligación de indemnizar, solidaria y mancomunadamente, al Estado en la cantidad de cincuenta mil pesetas.

Así, por esta nuestra sentencia, definitivamente juzgando, lo pronunciamos, mandamos y firmamos».

«El Tribunal Popular ha dictado contra varios vecinos de Aspe, la siguiente sentencia:

«Fallamos: Que debemos de condenar y condenamos a los procesados Antonio Bernal Caparros y Juan Bautista Bernal Pujalte, como autores de un delito de excitación para la rebelión militar a la pena de ocho años de internamiento en un campo de trabajo; y a los procesados Mauricio Sánchez Amores y Jerónimo Calatayud Bonmati a la pena de seis años de internamiento en un campo de trabajo como autores del mismo delito, accesorias correspondientes a todos ellos y costas del juicio en la proporción legal establecida siéndole de abono para el cumplimiento de la condena el tiempo que lleven sufrido de prisión preventiva. Asimismo se les impone la obligación de indemnizar, solidaria y mancomunadamente, al Estado en la cantidad de cincuenta mil pesetas.

Así, por esta nuestra sentencia, definitivamente juzgando, lo pronunciamos, mandamos y firmamos».

Sindicato Provincial de Trabajadores del Comercio y Oficinas - U. G. I.

SUSCRIPCIÓN INICIADA POR ESTE SINDICATO PARA PROPORCIONAR JABÓN Y COMBUSTIBLE A LOS DEFENSORES DE MADRID

Rebelión a bordo Hoy JUEVES ESTRENO CENTRAL 3'30 TARDE MONUMENTAL 5 TARDE

Asociación Popular de Inquilinos PLAZA DE GABRIEL MIRO 17, 1.º ALICANTE

Nuevamente llamamos la atención de todos los inquilinos de Alicante, respecto a la conveniencia de utilizar los servicios de nuestra sección jurídica para la revisión de los contratos de alquiler.

Se trata de una obra de reivindicación económica, que significa un jalon más en la tarea que nos hemos impuesto para terminar de una vez para siempre con la explotación de que ha venido siendo víctima la clase trabajadora por parte de los propietarios de fincas.

Pero es preciso que nuestros asociados, bien impuestos de la gran importancia que ello tiene, se apresten a darnos su ayuda, colaborando con nosotros. En esta Secretaría jurídica que den enargarse los contratos para su revisión y fijación de los alquileres justos, al mismo tiempo que para gestionar la devolución por el propietario de las cantidades que haya cobrado de más.

Sabemos que la lucha que tenemos empeñada es dura, pero nos anima la satisfacción de cumplir con nuestro deber y no habrá nada capaz de hacernos retroceder si contamos con la opinión pública y estamos respaldados por toda la clase trabajadora de Alicante.

A ella apelamos y apelaremos en todo momento y en tal compañía el camino a recorrer nos será grato.

No ignoramos los medios que emplea la clase capitalista para defender sus intereses adquiridos en muchos casos por medios inconfesables. Somos respetuosos con todos aquellos que deservuelven sus actividades dentro del marco de la ley escrita y la ley humana, pero inexorable con quin enriquecido por la usura y la explotación, por el engaño y el favoritismo, pretende todavía ampararse en su influencia para eludir sus compromisos en la hora actual que vivimos.

Apenas empezada a actuar nuestra Secretaría jurídica, con la revisión de contratos de alquiler, se van descubriendo casos de un cinismo incomprendible, en los que con ausencia de todo escrúpulo aparecen propietarios que venían cobrando un alquiler tres veces mayor del que corresponde y esto no debe continuar ni un momento más.

Sobre esto llamamos seriamente la atención de las autoridades y todos aquellos que por sus cargos pueden ayudarnos a esta obra y estamos seguros de que seremos escuchados.

Que todos los inquilinos nos entreguen sus contratos para efectuar la revisión y que todos como uno solo se agrupen al rededor nuestro para conseguir una plena y justa reivindicación, descubriéndonos todos los casos que conozcan para desenmascarar a los usuarios sin conciencia, que han venido medrando a costa de la miseria de los trabajadores.

¡Trabajadores de Alicante! La Asociación Popular de Inquilinos os espera, dispuesta siempre a defender, mantener y hacer respetar vuestros derechos.

Alicante 24 de febrero de 1937.

REBELION A BORDO Hoy JUEVES ESTRENO CENTRAL, 3,30 tarde MONUMENTAL, 5 tarde

SE INTERESA

el paradero de Concepción Espinosa Trujillano e hijos Salvador, Lolita y Antonita — de dos, siete y cinco años respectivamente — que se extraviaron en la noche del día once en la carretera desde Almuñecar a Almería. Diríjase al marido y padre, Antonio Trujillano, Lista de Correos, Almería.

Partes de guerra !Detened la intervención fascista de España!

Junta Delegada de Defensa de Madrid

Madrid, (teléfono). — Parte de anoche:

«Frente del Centro. — Guadarrama: El enemigo hizo fuego de cañón sobre nuestras posiciones de este sector, sin causarnos daños, siendo calladas sus baterías por el certero fuego de nuestros cañones.

Continúa la presentación de fugitivos del campo faccioso, que dan cuenta de la desmoralización que existe en sus filas.

Ministerio de Marina y Aire

Nuestra gloriosa aviación produce el incendio de los servicios centrales de los facciosos en Grado

Valencia, (teléfono). — El parte de Marina y Aire, dice así:

«En el Centro y en Levante la actividad de la aviación se redujo a servicios de reconocimiento, que se efectuaron sin novedad.

Generalidad de Cataluña

Barcelona, (teléfono). — El comunicado de anoche, dice:

«División Carlos Marx y Ascaso. — Sin novedad. División Durruñi. — Tiroeos en las posiciones sobre el Ebro, sin consecuencias.

Ligero duelo de artillería en este sector.

A la 2ª Compañía de Azaña

Balas Rojas siempre fue el vapor de las milicias: sus hombres firmes y en pie dispuestos para vencer a la bestia enfurecida.

Una de las compañías que luchan con más destreza, es la que tiene por padre al gran Capitán Illescas.

Los Tenientes de la misma Brigadas, Sargentos, Cabos tienen tesón en la lucha y amor a sus milicianos.

Ejemplo de hombres honrados defensores de ideal.

Impedirán con sus vidas el triunfo de su rival.

¡Muera el fascismo asesino! muera todos los traidores, serán pasados a cuchillo por los bravos luchadores!

Adelante, milicianos, hasta que el fascismo muera, no desmayéis ni un momento en esta ruda pelea.

¡Viva nuestra libertad! ¡Viva el Capitán Illescas!

RAFAEL ESPUCH PORTES Teniente del Batallón «Azaña». Madrid. Casa de Campo 19-2-37.

De Aragón

Nuestras fuerzas han llevado a cabo una descubierta en terreno faccioso, ocupando nuevas y estratégicas posiciones

Puebla de Híjar, (teléfono). — Nuestra artillería de Segura y Poral Rubio hizo disparos certeros sobre las posiciones enemigas, mientras nuestras fuerzas avanzaban, haciendo la descubierta con bombas de mano.

Desde nuestras posiciones se descubrió la formación de un escuadrón de caballería enemiga que se dirigía a reforzar las suyas.

Se abrió ruido fuego de mortero y ametralladora, obligándole a esconderse en un barranco y causándole bastantes bajas.

Presionados los facciosos de frente y por los flancos, se les ha infligido un duro castigo.

Mientras el enemigo intentaba romper el frente por las líneas de Poral Rubio y Vivel del Río, perdió importantes posiciones a unos kilómetros más al Norte.

Fuerzas salidas del sector de Azala han llevado a cabo una descubierta en terreno faccioso, internándose en profundidad hasta ocupar nuevas y estratégicas posiciones, que quedaron consolidadas pocas horas después por la rapidez con que acudieron los equipos de fortificación.

De Andalucía

Las ametralladoras leales, derriban un trimotor faccioso, que cae envuelto en llamas en nuestra zona de Andújar. El bombardero, el ametrallador y el observador, resultan muertos, el piloto, alemán, es hecho prisionero

Jaén (teléfono). — A las seis de la tarde del martes un trimotor «Juncker» que se dirigía a arrojar víveres a los guardias sitiados en el Santuario de la Virgen de la Cabeza fué abatido por nuestras ametralladoras antiáreas de Andújar. Los disparos fueron hechos tan certeramente que dieron de

Seco de Jarama y Madrid: En el día de hoy nuestras tropas han consolidado y mejorado las posiciones conquistadas en el día de ayer, siendo escasa la actividad del enemigo, debido indudablemente al serlo quebrantado su ánimo por nuestra ofensiva en los días anteriores. Se siguen presentando en nuestras filas soldados evadidos del campo enemigo, habiéndose hecho además en el día de hoy dos prisioneros. Sin novedad en los demás sectores.

En Asturias fueron bombardeados los servicios centrales de las fuerzas facciosas de Grado, produciéndose un incendio que duró varias horas. Un Heinkel que apareció allí, fué acosado por nuestros cazas y puesto en fuga; por las trazas fué averiado.

En el sector de División Juvert. — En el sector de Azañal, el enemigo ha canoneado el Purruell, siendo contestado por nuestras baterías que han acallado el fuego. En el resto del frente, tiroeos sin consecuencias.

El avión, estrellándose incendiándose violentamente contra el suelo. Resullaron muertos el bombardero, el ametrallador y el observador. Las fuerzas leales pudieron apresar al piloto, quien, en estos momentos se encuentra en las oficinas del Estado Mayor. Dos de los aviadores muertos se llamaban Pim'hem y Loreing. Al conocer la noticia nos trasladamos inmediatamente a Andújar, donde existe gran júbilo. El trimotor iba tripulado por alemanes, y cayó en la carretera de Jaén, a cuatro kilómetros de Andújar. Era el primer día en que actuaban las defensas antiáreas y han debutado con un éxito rotundo. El avión era de modelo modernísimo.

Teatro Principal

«Allavoz del Frente» a las 8'45 de la tarde.

De Asturias

Continúa la victoriosa ofensiva leal sobre Oviedo

Oviedo, (teléfono). — Anoche se ha ocupado la casa de Babela en el barrio de Buenavista, de Oviedo.

Durante el día de hoy nuestras fuerzas se dedicaban a consolidar las posiciones conquistadas en días anteriores. El enemigo no ha contraatacado en ninguno de los frentes.

En una operación demostrativa en la orilla izquierda del Nalón, se ocupó la posición de Cardo, capturándose dos prisioneros con su armamento y municiones.

División de Oviedo. — Se terminó la ocupación de la Casa de Jabonero, se ocupó la Plaza de Toros, la casa de Verastía, la Silla del Rey y el chalet de Melquides Alvarez, continuando nuestras fuerzas hasta las inmediaciones de la plaza de América.

El número de bajas causadas al enemigo es grandísimo.

Se han presenado a nuestras filas 37 evadidos, tres de ellos con armamento.

División de Trubia. — Se ha ocupado la primera línea de trincheras del enemigo en Riveles, luchándose violentamente en la segunda.

En el resto de los sectores, sin novedad.

Rebelión a bordo HOY ESTRENO CENTRAL 3'30 TARDE MONUMENTAL 5 TARDE

Ecós locales

Marcha voluntario al frente de Madrid el amigo Rubio Funes y según noticias, agergado al Estado Mayor del general Pozas.

Desémosle que el éxito le acompañe en su nuevo destino.

—EN CASA PARTICULAR se alquila a familia poco numerosa varias habitaciones incluso cuarto de baño, comedor y cocina, con muebles.

Darán razón en esta Administración.

Salón España

Hoy la emocionante película americana «Un bandido leal» por Tim Maccoy.

El Comité mundial contra la guerra y el fascismo ha dirigido, desde París, el siguiente llamamiento:

La caída de Málaga constituye una etapa nueva, de importancia singular, en los derroteros del fascismo extranjero por resumir a la España republicana en el mas sangriento de los Territorios. Se siguen presentando en nuestras filas soldados evadidos del campo enemigo, habiéndose hecho además en el día de hoy dos prisioneros. Sin novedad en los demás sectores.

El Comité internacional de coordinación para la ayuda a la España republicana ha invitado a todos los adherentes del Frente Popular, a todos los antifascistas y a todos los hombres de corazón de este país a conmemorar el día 25 de febrero, con un gran mitin, la victoria electoral del Frente Popular. El pueblo español, que se había pronunciado libremente por un gobierno del Frente Popular, se ha visto atacado cobardemente por la reacción, con ayuda del fascismo internacional. Hoy el pueblo español es asesinado por los moros, a las órdenes de los generales traidores de su país, con la ayuda abierta de Hitler y de Mussolini.

El Comité internacional de coordinación protesta, con indignación y contra las escenas de salvajismo inaudito que acaban de señalar la toma de Málaga. El Comité pide a la Sociedad de Naciones y a todos los países democráticos que levanten su voz contra esos excesos, que deshonran a la humanidad entera. En conformidad con las conclusiones del informe de la misión sanitaria de la Sociedad de Naciones en España, el Comité Internacional de coordinación insiste ante el Consejo de la S. de N. para que tome todas las medidas necesarias para ayudar eficazmente y con toda urgencia a la población madrileña, que Franco intenta matar de hambre. El Comité Internacional se compromete a continuar su acción en favor de los republicanos españoles y colaborará con la Sociedad de Naciones, movilizándose a las masas trabajadoras de todos los países para cumplir esta tarea humanitaria.

Presidentes del Comité Internacional de Coordinación: Profesor Victor Basch, profesor Paul Langevin.

Que termine el terror sangriento y las matanzas de antifascistas.

Que termine la intervención de Hitler y de Mussolini y sean retiradas de España la stropas del fascismo europeo.

¡Hay que actuar! ¡Reunid y coordinar vuestras fuerzas! ¡Organizad!

Los fascistas atacaron con energía para recuperar el cerro, pero sus ataques fueron rechazados y la posición del montículo quedó consolidada por nosotros.

La pérdida del Pingarrón constituye un verdadero descalabro para el ejército invasor.

Programa del Partido Laborista

Londres, (teléfono). — El Consejo Ejecutivo del Partido Laborista ha presentado un proyecto de programa mínimo a realizar en el curso de una sola legislatura por un Gobierno laborista que tenga mayoría en la Cámara.

Rebelión a bordo HOY ESTRENO CENTRAL, 3,30 tarde MONUMENTAL, 5 tarde

Del País Vasco

Bilbao, (teléfono). — El parte oficial de ayer dice que nuestra artillería ha vuelto a operar eficazmente sobre Mondragón.

Igualmente, dispersó un convoy enemigo en el frente de Elbar.

Por Ochandiano ha llegado a nuestras líneas una mujer.

En el resto de los sectores, sin novedad.

En el frente de Santander, sin novedad.

En Londres se celebrará una manifestación monstruo a favor del Gobierno legítimo español

Londres, (teléfono). — El «Daily Herald» anuncia que con motivo de la asamblea de la Internacional Socialista y de la Federación Internacional Sindical para tratar de los asuntos de España, se celebrará una manifestación monstruo a favor del Gobierno legítimo español.

Monumental

Extraordinario estreno de la colosal producción en español «Rebelión a bordo» por Charles Laughlin, Clark Gable y Franchot Tone. Un complemento español.

Sabedores del valor de esta posición.

Información general

EL NUEVO COMANDANTE GENERAL DE VALENCIA

Valencia, (teléfono). — La «Gaceta de la República» publica un decreto disponiendo pase a situación de primer reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria, el general don Juan García y Gómez Caminero, comandante general de Valencia, y otro nombrando jefe de la Tercera División orgánica, al general don Pedro de la cerda y López Milleneda.

LOS REFUGIADOS EN LA DELEGACIÓN DE CHILE EN MADRID

Paris, (teléfono). — La expedición chilena encargada de transportar de Madrid a Alicante los 1.400 refugiados en la Legación de Madrid, ha salido de Paris esta mañana.

La forman tres autocars y camiones.

ULTIMA HORA

En la Ciudad Universitaria nuestras fuerzas han volado una mina, dando lugar a que con ello se desencadenase un ataque violento, en el cual el enemigo sufrió un gran quebranto

Madrid, (teléfono). — Melesio sin duda por la pérdida constante del terreno en la Ciudad Universitaria, el enemigo había intentado preparar un golpe de mano en secreto, mediante la colocación de una mina que viniese a causar daños en nuestras filas.

Los soldados del pueblo, que mantienen en todo momento una vigilancia estrecha y severa de todas las actividades de las fuerzas rebeldes, estaban advertidos del movimiento en el campo enemigo antes de que éste pudiese llevar a cabo sus propósitos.

En la madrugada pasada nuestros soldados hicieron volar prematuramente la mina, dando lugar a que con ello se desencadenase un ataque violento, en el cual el enemigo sufrió otro gran quebranto.

Hasta las armas que el enemigo preparara para lanzarse contra nosotros, se vuelven contra él. Estos son las lecciones que se van sacando de la lucha desarrollada en este sector, uno de los que han servido para forjar con resultados más satisfactorios el temple magnífico de la defensa de Madrid.

En los demás sectores de la capital, la tranquilidad ha continuado siendo general.

En el sector del Jarama, la lucha va decayendo constantemente, pues el enemigo se resaca.

El general Miaja ha dicho esta tarde que no puede ponerse en duda que el triunfo es nuestro

Madrid, (teléfono). — El general Miaja recibió esta tarde a los periodistas y les manifestó que nuestras fuerzas habían construido una contrammina en la Ciudad Universitaria y que esta mañana se ha procedido a su voladura.

Dijo que no había nada de particular, incluso en el sector del Jarama.

Agregó que nosotros tenemos la razón y el espíritu. El enemigo tiene armamentos y hombres, pero no puede ponerse en duda que el triunfo es nuestro.

Para que tenga eficacia el control

Paris, (teléfono). — Debido a las noticias de determinados centros ingleses se sabe que el jueves y el viernes, víspera de la entrada en vigor del acuerdo del Comité de No Intervención prohibiendo la entrada en España de voluntarios extranjeros, han desembarcado en el sur de la Península unos 10.000 italianos.

Por su parte, el periódico «L'Ouvreur» dice que si no se ejerce el control sobre las unidades del Tercio y las fuerzas marroquines no habrá posibilidad de impedir la entrada en España de las tropas italianas, puesto que los italianos se allstrarán en las banderas de la Legión.

Un debate en la Cámara de los Comunes que revistirá gran importancia

Londres, (teléfono). — Se concede gran importancia a la reunión que celebrará la Cámara de los Comunes el próximo viernes, día 2 de marzo, en que se planteará el debate sobre los asuntos internacionales.

En tal debate interviendrá el Ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Eden.

Los traidores errantes...

Gibraltar, (teléfono). — Por conducto digno de crédito se recibe de Sevilla la noticia de que se están haciendo en esa capital andaluza preparativos para el traslado a ella de la Junta de Burgos, que actualmente reside en Salamanca.

SE VA AUMENTAR EL PRECIO DEL TABACO

Valencia, (teléfono). — La «Gaceta de la República» de ayer publicó un decreto del ministerio de Hacienda autorizando al ministro de dicho departamento para establecer un recargo en los precios de ventas al público sobre el importe de los cigarrillos, cigarrillos y picadura de tabaco, tanto nacional como extranjero.

Rebelión a bordo Hoy Jueves Estreano CENTRAL 3'30 TARDE MONUMENTAL 5 TARDE

Importante operación de nuestras fuerzas en la carretera de Priego

Jaén, (teléfono). — Nuestras fuerzas del sector de Alcalá la Real mantienen las posiciones últimamente conquistadas hostilizando continuamente al enemigo.

La compañía Bauñista, del cuarto batallón de Jaén, ha ocupado La Sierra, importante cerro en la carretera de Priego, habiéndose coordinado las comunicaciones entre dicha población y Alcalá la Real. Nuestras fuerzas tienen materialmente cercada esta última plaza, que no tardará en caer en nuestro poder. Desde el Puerto de Casillón de Loucubin se dominan las posiciones facciosas, que son batidas eficazmente por nuestros fuegos.

La moral y el espíritu en la lucha de las fuerzas leales es excelente.

Rebelión a bordo ESTRENO JUEVES CENTRAL, 3,30 MONUMENTAL, 5 tarde

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Alicante

La suspensión de la Enseñanza obligada, las restricciones sobre la matrícula libre, la necesidad de llegar lo más pronto posible a una liquidación del Plan de 1903, respetando los derechos adquiridos y en general, el deseo de facilitar a los alumnos económicamente necesitados la enseñanza por el Estado, del cual es atribución exclusiva el servicio de la Cultura, han decidido la apertura de un nuevo plazo de matrícula oficial que terminará el día del próximo mes de Marzo y para el cual rigen las condiciones señaladas en los anuncios fijados que pueden consultarse en este Instituto en el que rápidamente quedará organizada la enseñanza en nuevos locales y con personal suficiente para que las clases comiencen el día 15 de Marzo con un número de alumnos limitado.

Se advierte asimismo que en los primeros días de Marzo comenzarán los exámenes de los alumnos correspondientes a la convocatoria de Septiembre pasado.

Alicante 25 de febrero de 1937. — El Comisario-Director Fernando Puig Gallo

Lea EL LUCHADOR